

# archivos

---

revista de filosofía



**Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación**

Rector: Jaime Espinosa Araya

**Dirección de Extensión y Comunicaciones**

Director: Luis Alfredo Espinoza

**Departamento de Filosofía**

Director: Mauricio González Villarroel

Secretario Académico: Claudio Ibarra Varas

Fono: (02) 241 24 67

Email: [filosofia@umce.cl](mailto:filosofia@umce.cl)

**Archivos de Filosofía**

Dirección: Alvaro García San Martín

Suscripción y canje

Biblioteca Central UMCE

Email: [biblioteca@umce.cl](mailto:biblioteca@umce.cl)

Avda. José Pedro Alessandri 774

Ñuñoa, Santiago de Chile

Impreso en Gráfika Impresores Ltda.

ISSN: 0718-4255

Se permite la reproducción total o parcial citando debidamente la fuente

**COMITÉ EDITOR**

Andrés Ajens  
René Baeza  
Víctor Berríos  
Oscar Cabezas  
Carlos Casanova  
Alejandra Castillo  
Elizabeth Collingwood-Selby  
Alvaro García  
Mauricio González  
Claudio Ibarra  
Alejandro Madrid  
Marcela Rivera  
Willy Thayer

**COMITÉ CIENTÍFICO**

Adrián Cangi  
(Universidad Nacional de La Plata, Argentina)  
Jon Beasley-Murray  
(University of British Columbia, Canadá)  
Michèle Riot-Sarcey  
(Université Paris 8, Francia)  
Mónica Cragnoigni  
(Universidad de Buenos Aires, Argentina)  
José Jara  
(Universidad de Valparaíso, Chile)  
Kate Jenks  
(University of Michigan, EE. UU.)  
John Kraniauskas  
(University of London, Inglaterra)  
Brett Levinson  
(University of Binghampton, EE.UU.)  
Fernando Longás  
(Universidad de Valladolid, España)  
André Menard  
(Universidad de Chile, Chile)  
Javier Peña  
(Universidad de Valladolid, España)  
Pablo Oyarzun  
(Universidad de Chile, Chile)  
Diego Tatián  
(Universidad de Córdoba, Argentina)

# Intersticios Biopolíticos

Dossier a cargo de  
Claudio Ibarra y Mauricio González

## Intersticios biopolíticos

A mediados de los 70 Michel Foucault (re)abre la reflexión sobre la biopolítica como campo de indagación. La noción de biopolítica, pese a ser hoy una de las categorías fundamentales de la filosofía contemporánea, no tiene un desarrollo sistemático en la extensa bibliografía foucaulteana, lo que se refleja en las escasas referencias que aparecen en sus textos publicados en vida. Es sólo en el último capítulo del Primer Tomo de la *Historia de la Sexualidad* (La Voluntad de saber), titulado “Derecho de muerte y poder sobre la vida”, en donde encontramos una suerte de sistematización de la biopolítica. En palabras del filósofo francés, la operación de la biopolítica es una operación que “hace entrar a la vida y sus mecanismos en el dominio de los cálculos explícitos y convierte al poder-saber en un agente de transformación de la vida humana”.

Sin embargo, a mediados de los 90 y principios del 2000 es cuando la biopolítica emerge como una zona de investigación que comienza a copar los diversos estudios académicos, culturales y políticos. ¿A qué se debe esta re-emergencia tardía del concepto?. Sin duda, es la publicación de los cursos que Foucault dictara en el *Collège de France*, titulados Defender la sociedad (1976), Seguridad, territorio y población (1978) y Nacimiento de la biopolítica (1979), los que han puesto en el centro de la discusión actual las cuestiones referidas a la biopolítica, dado que es en estos cursos-ensayos donde Foucault realiza una explicación de la noción abordando el problema de la politización y el gobierno de la vida biológica de la población, asumiendo como eje transversal de sus cursos el problema de la gestión y el gobierno de la vida en todas sus dimensiones. Esta indagatoria es enfrentada desde ámbitos diversos como son la economía, la soberanía, la guerra, la medicina, el racismo, entre otros.

Es en siglo XVIII —de acuerdo al análisis foucaulteano— el momento en el que se comienzan a aplicar una serie de tecnologías y dispositivos que van a operar una transformación total en las sociedades modernas; nos referimos al pasaje-tránsito de una forma de ejercicio del poder basada en el derecho soberano del “*hacer morir o dejar vivir*”, a otra que toma como fundamento el principio de normalización de las poblaciones, considerando una serie de dispositivos tendientes a “*hacer vivir o dejar morir*”. La forma jurídica centrada en la ley, desplegada en el ejercicio soberano que se sirve de la violencia sobre el cuerpo y la muerte del gobernado, da paso al desarrollo de un conjunto de mecanismos, técnicas y dispositivos sutiles de control y administración de los cuerpos que vienen a regular la vida biológica de las poblaciones por medio de lo que podríamos llamar un “buen gobierno”.

Pero la apertura del análisis biopolítico de las sociedades contemporáneas, no se debe sólo el despliegue de la máquina editorial que pone en circulación las radiografías foucaulteanas. Son los trabajos de T. Negri, G. Agamben y R. Esposito, por nombrar a algunos, que realizan una reapertura política de la noción, asumiendo a Foucault como punto de partida de sus investigaciones, desarrollando y ampliando el radio de acción respecto de la biopolítica y el biopoder, consideraciones que se van a ver muchas veces enfrentadas al sentido que el mismo Foucault había querido esbozar respecto de esta noción.

14

De esta manera los ensayos respecto del problema de la vida y su dimensión política que Foucault realiza en la segunda mitad de los años 70, sumados a la publicación de los materiales radiofónicos de los cursos de *Collège de France* y a la emergencia política que distintos filósofos han realizado sobre la biopolítica, han hecho de ésta un punto nodal de discusión, instalándose hoy como concepto clave para el pensamiento y la reflexión sobre la vida en relación a sus formas de gestión, gobierno y producción. La querrela sobre el gobierno de lo vivo, lejos de haberse zanjado, sigue hoy abierta, dada esta latencia problemática.

Por ello hemos querido presentar un dossier que ubica algunos de los intersticios que abre la problemática de la biopolítica, reuniendo ocho ensayos de diversos autores que asumen la discusión desde el despliegue, la crítica, la ruptura y las diversas formas de operación en los cortes y hendiduras que esta noción compleja provoca. Los textos que presentamos asumen la biopolítica desde planos heterogéneos, que muestran las discontinuidades y la pluralidad de abordajes que existen de ella, los que no se restringen al campo puramente filosófico, sino que se descompone en diversos espectros disciplinares y apuestas teóricas que recogen el gobierno de lo vivo como el campo de fuerzas en constante tensión al que nos enfrentamos.